

EL PROGRESO

NÚMERO 500

SAN JOSÉ, jueves 25 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MENDÉZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

La fiebre en Liberia

Con motivo de lo dicho por el señor Antonio Alvarez Hurtado respecto á la carencia de medicinas en Liberia para combatir la fiebre, recomendamos á un amigo nuestro para que se informara con el Doctor Alvarado, acerca de la veracidad de ese acerto; de ese informe resulta lo siguiente:

El Doctor después de su llegada á esta ciudad ha remitido, por correo, varios medicamentos de los que ya se habían agotado en su botica, tales como sal de Inglaterra y cremor, y otros que aunque no se habían agotado, quedaban en cantidades pequeñas, tales como, fenacetina, alcanfor, quinina y clorhidrato de quinina. Además de éstos envió desde hace algunos días ocho cajas surtidas de medicinas adecuadas para combatir la epidemia, en cantidad suficiente para el consumo durante seis meses; ayer fueron despachadas dos cajas más, esto fuera de las drogas que el Gobernador ha pedido á Bagaces, Filadelfia, Puntarenas y San José con ese mismo fin.

Como se ve hoy no hay carencia de medicinas en aquella localidad, y de consiguiente ya este no es motivo para seguir alarmando al Gobierno y al país entero con noticias de suyo exageradas.

Nadie ignora que el pánico llevado á sus últimos extremos, como ha ocurrido, en Liberia, es muy natural en un pueblo que nunca se ha visto azotado por una epidemia de esa índole, de suerte que bien se explica porque nadie que no sea marido, esposa, hijo ó hermano, se acerca á un enfermo y mucho menos á un muerto de esa fiebre, ni á cañonazos, y que la autoridad no disponga sino de gente despreocupada por el licor para el enterramiento de los muertos, que dicho sea de paso, no corresponden á las ponderaciones que se han hecho respecto á la malignidad de la peste.

Esto que dejamos dicho no estorba que las autoridades revistiéndose de toda energía, organice mejor el cuerpo de sanidad, y haga cumplir todas las disposiciones que dicten los médicos para extirpar la epidemia.

No sabemos en que actitud, respecto al carácter y exterminio de la fiebre desarrollada en Liberia, se encuentra la Facultad Médica, pero sí creemos que es uno de los casos en que está llamada á prestar grandes y oportunos servicios, y en ese concepto esperamos que haga que dos de sus miembros, pagados con sus propias rentas, se constituyan en Liberia, auxilios al Médico del Pueblo y al enviado por el Gobierno, estudien los caracteres de la epidemia, y dicten de común acuerdo, todas las medidas convenientes para evitar el contagio, extirpar la enfermedad y evitar un futuro desarrollo. Esto hará más

simpático á los ojos del país su benéfica institución.

Por última vez

Cuando se es deudo de un ser tan querido como Egérico Faerron, que en los mejores días de su preciosa existencia bajó al sepulcro, no es posible convencer con ninguna clase de argumentos á los que le sobreviven, desde luego que echan á un lado el juicio particular que á cada criatura le está fijado por Aquél que absolutamente lo gobierna todo y que no le consulta á nadie cuando quiere que sus hijos vuelvan á fecundar la parte de elemento que dejó vacío al sugir por pocos momentos á la vitalidad.

Como nuestras imprecaciones no llegan hasta Allá y como necesitamos desahogo para el dolor, le achacamos injustamente la culpabilidad á aquel ó aquellos que de buena fe y con el ardor de la ciencia y de la amistad trataron de salvar á su semejante, pero como resulte inútil todo empeño y la epidemia por otro lado se repliegue rompiendo trincheras, carguen ustedes con las consecuencias, que para eso son cirineos.—pretendiendo que la primera jornada con la cruz acuestas la haga el Doctor don Rodolfo E. Alvarado. ¡Pobre amigo nuestro!

ACTUALIDADES

Iras homeopáticas.—En "La República" de ayer un

homeopático que hace seguir su nombre de las letras M. D. (lo que significa "Me Duele" sin duda) hace, en una literatura que no debe complacer mucho á los lectores de "La República," una defensa "urbi i orbi" de su credo Halme-maniaco.

Lo único que falta en ese iracundo escrito es como siempre, un poco de lógica, un poco de buen sentido y un tantico de calma. No vale la pena échar su propia vilis á rodar cuando un sólo gránulo de moderación y de humor basta para hacérsela tragar á los demás. Que lo diga el Licenciado M!

Don Cándido Rascarrabias,

Homeópata y Candidato á una Diputación.

Aunque tarde enviamos las muestras de nuestra condolencia al apreciable amigo don Mauro Oviedo, por la muerte de uno de sus niñitos.

Porqué no se hace? Nombrar en propiedad á don Vicente Cantero, Jefe Político de Las Cañas. El pueblo cañero lo vería con agrado.

Hemos recibido la Memoria de Relaciones exteriores, Gracia, Justicia, culto y Beneficencia. Y la de Hacienda.....?

Nos informan que ha sido nombrado cobrador de cuentas de la casa funeraria de Jacinto Carbonell, don Francisco de Paula Boza. Mucho nos extraña esa disposición de Carbonell desde luego que don Simón Amador tiene bien sentada fama, en

los círculos principales, de reconocida honradez. Lamentamos lo sucedido.

CAMPO NEUTRAL

Jurisconsulto divertido

No de otro modo es lícito llamar al Comentador del Código Napoleón, Emilio Acollass. Pues no existe un autor que tenga más raras ocurrencias que él.

Veá, por ejemplo, los curiosos conceptos jurídicos de ese profesor sobre la *ocupación* y sobre la *propiedad*.

De la ocupación legal, como medio de adquirir el dominio, dice:

"La ocupación no tiene ningún valor jurídico, sino en tanto que ha habido *trabajo* es decir, *esfuerzo personal*. Así, el que encierra un terreno y dice: esto es mío, no puede decir que *ocupa*, sino á la condición que lo cultive, lo rinda productivo."

(Manual de Derecho Civil tomo II, página 13 y siguientes)

"A este respecto, agrega, *he refutado la teoría de Kant sobre la ocupación.*"

Del propietario, Emilio Acollass se expresa así:

"Es una magistratura moral, verdadera y profunda la que ejerce el propietario que dispone de sus bienes á *título gratuito.*"

"Científicamente, la disposición á título gratuito está llamada á desempeñar un papel admirable; pues á ella le toca celmar el déficit de *todas* las leyes de la propiedad, reparar *todas* las desigualdades de la naturaleza ó del origen, y mitigar *todas* las iniquidades de la suerte. La disposición de bienes á título gratuito tiene por títulos la conciencia y la fraternidad humanas, y su verdadero nombre es *reparación!*"

(Manual de Derecho Civil, tomo II, páginas 372 y 373.)

¿No se creería que es un filosofastro divagador el que escribe esas cosas?

La modestia intelectual de Acollass se confirma en los siguientes términos:

"M Luis Blanc es, por muchos conceptos, un sectario: lo es por su creencia no razonada en Dios; por sus concepciones políticas y económicas de la soberanía del pueblo, de la justicia distributiva, del derecho al trabajo; lo es por su estilo que, muy á menudo, no es el de un hombre de ciencia, sino el de un pontífice."

En otra parte escribe:

"Detesto ese método experimental preconizado aún en política por los discípulos, más ó menos ortodoxos, de ese *sabihondo* que tuvo por nombre Augusto Comte, y que, gracias á las vulgarizaciones de un erudito sin originalidad y sin vigor (Littré,) por lo demás, tan escaso de sentido filosófico como su maestro, ha adquirido en nuestros tiempos de nerviosidad *una especie de renombre!*"

El señor Acollass es muy dado á llamar la gloria de las demás *semi renombre, especie de renombre* etc.

"Bien es cierto, continúa, que en el pesado montón de disertaciones confusas, difusas, pedantescas y vacías que su autor decoró con el nombre de *Curso de Filosofía Positiva*, M. Comte tuvo á bien designar su empirismo en política con la leyenda de *Método comparativo ó histórico.*"

Pero todo eso no es nada, en comparación con este ramillete:

"En resumen, dice, Schopenhauer, Renan, Comte: hé ahí una famosa terna. Schopenhauer, *sabía pensar un poco*, Renan *sabía escribir*; en cuanto al infortunado Comte, fué el más desgraciado de todos: pues lo que era pensar, *nunca*

supo lo que es eso, y escribir todavía menos!"

Esas pocas líneas son suficientes para poder apreciar el valor científico de Emilio Acolías.

¿No es lícito afirmar que se necesita que una tesis sea una palmaria herejía jurídica, para que no encuentre en doctrina más apoyo que el de ese divertido profesor?

Pues, señor, un abogado costarricense, al acogerse recientemente á ese roble de la ciencia y al citarlo por segunda y tercera vez, dijo:

"Uno de los pocos comentaristas independientes del Código Napoleón, M. Acolías"....

Si en lugar de *independiente* hubiera dicho *cimarrón*, habría quedado en lo cierto.

R. Z.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 22.—El crucero británico "Hyacinth" que partió de Gibraltar el 17 del presente en carrera para Portsmouth, en compañía del crucero "Minerva," con el propósito de probar cual caldera es superior, la Bellvillí ó la Escocesa, llegó á su destino dos horas después del Minerva. Las neblinas impidieron las carreras de ambos navíos. El Minerva caminó con velocidad media 18 metros por hora. Cuando el Hyacinth navegaba el canal de la mancha estalló uno de los tubos de la caldera. El Comandante del ejército británico Lord Robert ha expedido orden de que en servicio activo y en simulacros oficiales de infantería se armen con carabinas en lugar de espadas.

Bruselas, 22.—El Gobierno ha accedido á la súplica del Conde de Licterville Ministro belga de separarse de su puesto. Será reemplazado por el Barón Monchoro Ministro actual en Méjico. Este á su vez será reemplazado por el Visconde de Beighen de Honthem consejero actual de la legación belga en Londres.

Permanente

Señores don F. Isauro Bri-ceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M.^a González B.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPAHO: } De 8 á 11 a.m.
 } De 1 á 5 p. m.
 125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para queo asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.